

Editor Resp.,  
J. LUIS BATRES  
Propietario  
y Administrador,  
JUAN B. ROJAS  
Oficinas:  
Frente al Teatro Variedades  
APARTADO 1038

# LA OPINION

Diario de la tarde, independiente y de intereses generales  
Director: Francisco Faerron

GERARDO ECHEVERRÍA Y AGUILAR  
FRENTE AL VARIEDADES  
Oficina General de  
Abogacía y Notariado, Informaciones  
comerciales, Cobros de cuentas y pa-  
garés, inscripción de patentes, marcas  
comerciales y de propiedad literaria en  
COSTA RICA y resto de CENTRO AME-  
RICA.  
San José - Costa Rica

AÑO I

SAN JOSÉ, 24 DE JULIO DE 1914

NUMERO 40

FUMEN LOS CIGARRILLOS MARCA

**CUBA**

Son los preferidos del público - Probadlos y os convenceréis

DEPOSITO GENERAL:  
Oficina de  
Jacob A. Robles  
en el Pasaje Jiménez

El famoso vino de mesa seleccionado marca

**VERITAS**

A \$ 7-50 la docena

Ya llegó la sin rival cerveza HIGH GRADE

## Fábrica Nacional de Calzado

El aumento diario de nuestra numerosa clientela es el mejor elogio que podemos ofrecer al público de las condiciones y buena calidad de nuestros artículos  
Nunca ofrecemos lo que no podemos hacer

No. 11. 8 de Jun. h s o

La máquina de escribir

**MONARCH**



ECONOMIA

FACILIDAD

de escritura visible y de tacto más suave, es muy sencilla y fuerte.

Representantes exclusivos en Costa Rica:

**TREJOS HERMANOS**

IMPRESA Y LIBRERIA

Calle 2a., al Sur del almacén "La Alhambra"

## El Crédito Hipotecario Rural en Centro América

El problema agrario.—Las condiciones especiales de Costa Rica.—El libro del General Rafael Villegas

(Sigue)

En el último decenio el aumento de la exportación fué en Costa Rica apenas de un 83 o/o, aumentando durante la misma época el número de los consumidores o sea la población en un 23 o/o; en Argentina tales cifras señalan 270 o/o y 57 o/o, respectivamente.

A diferencia de las viejas naciones de Europa, Costa Rica no tiene reservas metálicas acumuladas que le permitan vivir con sus propios fondos en tiempos de crisis. La Agricultura y comercio dependen casi exclusivamente de su producción rural, experimentando todas las vicisitudes.

En el libro «Por el porvenir de Costa Rica», que es más una obra literaria de mérito, quizás recargada de colorido localista, que en un estudio crítico-económico, el autor «pina»—«que por no conocernos los grandes centros financieros el capital se retrae, y que basta que emi-

tamos la ley creadora del Banco Agrícola Hipotecario para decirle al mundo que valemos.» Solo quien ignore los admirables servicios de *Etudes financières*, que es una de las fuerzas del Crédit Lyonnais, del Banque de Paris et de Pays-Bas y de Toa-Keizai Chosa-Kyokude Tokyo y solo quien desconozca completamente el engranaje de los servicios de informaciones de los Rothschilds, de los bancos alemanes e ingleses organizaciones maravillosas que se difunden sobre todos los puntos del globo terrestre, puede hacer una afirmación tan gratuitamente inconsistente. Todos estos centros—constantemente subscriptores de nuestra revista desde el principio estudian y conocen nuestras debilidades y nuestros recursos mejor que muchos de nuestros hombres de Estado y de nuestros pseudoeconomistas. Lo que no se lee ahí son las publicaciones

largas encomiásticas de los llamados «panamerican magazines», de New Orleans, las de las revistas y periódicos de la misma índole de París, Madrid, Barcelona, Génova, Berlín, etc., que desde lejos divulgan un olor fuerte de subvención.

Costa Rica, que es entre todas las repúblicas centro-americanas la más cargada de deudas públicas (41.3 doll. p. capita, contra 8.55 en Guatemala, 9.29 en El Salvador; 31.69 en Honduras y 37 en Nicaragua), debe consagrar una partida considerable de sus ingresos al pago de los intereses y, por consecuencia, se encuentra disminuida en su capacidad económica y financiera. Los capitales que estas rentas representan, arrancados a las industrias, al comercio, al trabajo; afectan las fuerzas productivas de la nación.

(Seguirá)

## Bording House

50 varas al Oeste

de la Imprenta Nacional  
Casa de Amelia v. de Contreras  
Cuartos y alimentación baratísima  
Mesa excelente —: Buen trato

Teléfono 511. —: Apartado 1017

No. 34. - 22 de Jun. a. S. O. Alt.

## Pensionistas

En el restaurant de María Espinoza de Vargas, al pie de Cuesta de Moras se reciben pensionistas.

Buen trato, exquisito servicio y mucho aseo.

ARTURO AGUILAR MORUA. Pasante de Abogado y Notario Público. Oficina: frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

LUIS ANDERSON. Abogado. Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida Oeste. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

ARTURO VOLIO. Abogado y Notario. Oficina en San José, en la del Ing. Carlos Volio T., y en su casa de habitación en Cartago.

JOSE ASTUA AGUILAR. Abogado y Notario Público.—Bufete: en la calle 5ª Sur, hacia la esquina, frente a la Botica Nueva de don Mariano Jiménez.

VIDAL QUIROS. Abogado y Notario. Ha trasladado su bufete a la pieza Oeste de la Oficina del Licenciado Aguilar Barquero y Norte del Sagrario.

LIDIO BONILLA PEREZ. Pintor escenógrafo. Pintor, Decorador y Rotulador. Dibujos a lápiz, tinta china y acuarela. Trabajos en pintura lisa para edificios, al aceite y el agua. Domicilio: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional.

MANUEL DIEGUEZ. Abogado y Notario. Avenida Central, frente al Águila de Oro.

JOSE ARTURO RAMIREZ. Procurador Judicial y Agente de Negocios. Oficina de Abogacía del Banco Mercantil.

LA VILLA DE PARIS. Es la Sastrea de moda en San José. Especialidad en trajes de frac. MIGUEL BORRAS.

## Para quien quiera

trabajar independiente, se avisa que en esta oficina vendemos el mejor tramo de pulpería en el centro del Mercado de esta ciudad, haciendo esquina. Tiene una clientela numerosa y mercaderías frescas, nada de huesos. Derecho de llave conforme a las circunstancias, baratísimo.

## Se alquila

Una casa de madera nueva, cómoda y bien ventilada entre las avenidas 12 y 14 calle 2ª sur. Entenderse con su dueño Juan L. Campos, casa contigua. Alquiler moderado.

## Edgar Knöhr y Cía.

SAN JOSE

LIMON

Depósito en Puntarenas

Importadores de toda clase de géneros y abarrotes de altas calidades  
Surtido constantemente renovado. Especialidad en lienzos  
Unicos concesionarios del BETUN 410. — — — El gran remedio CARMOL.

## Artista? Brade.

25. a. s. o. Alt.

## Hotel Central

Se admiten pensionistas a precios muy reducidos  
Frente al Banco Anglo Costarricense

No. 50. 22 Jun 1914

## A LA CASTELLANA Olmo Hermanos

San José y Limón

La Zapatería más acreditada del país y donde se calza la sociedad elegante y la gente de buen gusto.

En San José: contiguo a la Botica del Comercio.

En Limón: entre La Palma y El Fénix.

APARTADO N° 40

TELEFONO N° 26

## Almacenistas y Pulperos

Bacalao marca "Director", el más fino que viene al país, con o sin espinas en empaques corrientes y a precios muy bajos, tiene constantemente fresco

## "La Argentina"

Liberales descuentos al por mayor

30 Jun. a 30 Jul.

ran fábrica de muebles,  
puertas y ventanas

Teléfono 34

25. 8 Junio

## JOSE MARIN G.

Local: 100 varas al Norte de las Alcaldías - No tiene rótulo eléctrico

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos, calidad y rapidez en el trabajo

ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS

# Nota editorial

## La víctima

ESTABA escrito que la tropelia oficial cometida con el Presbítero Quirós, debía tener cola, y muy larga, por aquello de «bien vengas mal si llegas solo».

La cólera oficial provocada por la acerva crítica que ha merecido el ultraje inferido a la Constitución, con el famoso acuerdo del Consejo de Gobierno que cerró las puertas de su patria a un costarricense, que no está fuera de la protección de la ley, debía cebarse en la víctima propiciatoria del contubernio incestuoso del 28, que con tanto acierto anatemizó el diputado Jiménez, en las últimas sesiones ordinarias del año anterior, que la viene siendo el partido duranista, desde el 8 de mayo próximo pasado; y cuya liquidación ha de consumarse, tan luego pase el peligro de las actuales deliberaciones de la Cámara, única y exclusiva causa del *estatu quo* observado por el Gobierno, como medida política de su propia conservación.

El joven Jinesta, de filiación duranista, y empleado del Ejecutivo, cometió el imperdonable delito de pensar sobre este asunto, y haber emitido por escrito en las columnas de «La Prensa Libre» este pensamiento, en forma culta, razonada, franca, y henchida de un acendrado patriotismo, pero adverso al criterio de los infalibles, y de acuerdo con el mismo ilustre consejo, se le destituyó de su puesto, con la violencia de un descalificado de la confianza del Gobierno.

A los hombres de estado, por circunstancias, como a las mujeres, una caída tolerada, les abre a sus pies un abismo por donde ruedan, de error en error, de abuso en abuso, atropellándose y atropellando todo lo que a su paso encuentran.

Así nuestros hombres del Poder, después de la tolerada conjuración del 28, que privó de Presidente Constitucional a la República, han debido seguir por la pendiente y violado ayer, el artículo 28 de la Constitución, y hoy el 23 que dice: «Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, o ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios»; y el 37 que expresa que «Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabras o por escrito y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y el modo que la ley establezca,» y no hay ninguna que prohíba a los empleados públicos comentar las resoluciones o actos públicos de sus superiores.

Pero el Gobierno no toma en cuenta que los empleos públicos no son patrimonio particular de quienes lo ejercen, bien o mal habido; que los empleados de su dependencia no son siervos o instrumentos inconscientes de sus caprichos y de sus errores y concupiscencias; y que la aceptación de un cargo público no implica una renuncia indigna de los derechos y garantías constitucionales; y de ahí, que con gesto olímpico mal ensayado, se pretenda uncir al carro del servilismo, las jóvenes altiveces que se alzan sobre el pedestal del derecho y los rezplandores de la conciencia.

El fallo concluyente y meritísimo del Supremo Tribunal de Justicia, que es sol fecundante y vivificador de las instituciones conculcadas, por la torpeza y la soberbia encastilladas en la vanidad dominante en el poder, ha venido a cubrir de gloria la actitud levantada del joven Jinesta, y a exhibir con todas sus asperezas, el desplanta oficial que lo echó de su puesto, para entregarlo en brazos de la conciencia pública, que le besa en la frente para ungirlo con el óleo santo de las víctimas del deber.

Tome nota el duranismo y comprenda que el fin de la República se avecina, si un impulso de su patriotismo no se interpone para impedirlo.

No es tiempo ya de discutir si son galgos o son poderosos.

F. F.

# EDITORIAL DE MAÑANA: LA FARSA

# Ordenes dictatoriales

## El Sr. Agente de Policía de Corozal

Al pie de la presente copio dos órdenes de este Agente de Policía, que es una joya por sus atinadas destituciones de los Jueces de Paz de su jurisdicción, para que vean los jefes superiores del ramo de Gobernación y Policía qué clase de hombres son éstos que se nos nombran en aquellos lugares como agentes del orden público.

He aquí las órdenes a que me refiero, respetando en todo el texto del original....

Corozal, julio 20 de 1914

Señor:

José Alcadio Reyes queda Ud. destituido del serbicio y se le rinden las gracias por su serbicio y queda en su renplazo el señor Calle-tano Gomes.

El Agente de Policía,

Horacio Gomez

Señor Juez de Paz de Canjel Sirbase darse por llamado por segunda Bes a mi ca-

sa de bitasión para comuni-carte huna horden el dia 24 sin falta pues hurge.

Sin ma fimo.

El Agente de Policía

Horacio Gomez

Corozal julio 19 de 1914.

A como tambien site a Cayetano Gomes que Comparesca a mi caza de Vitasión el día 24.

El Agente de Policía

Horacio Gomez

Por piedad, señor Gobernador de Puntarenas, vea de recomendar para esos puestos a personas más aptas que las que tiene aquel mismo distrito, como don Benjamín Cabrera, don Célamo Baltodano y otros, que aunque no fueron republicanos, sí son personas competentes para desempeñar con más acierto un puesto de clase.

MANUEL J. GRILLO

San José, 24 de julio de 1914

# Diálogos mudos

## El lector ponga los personajes

—Qué hacemos?  
—Apretar, apretar...  
—Pero es que yo tengo...  
—No hay miedo que valga: apretar, apretar.  
—Yo no tengo miedo, pues ofrecí...

—Las promesas no deben de dejar de serlo nunca, porque se desnaturalizan. Promesa que se cumple es deuda cancelada; y toda deuda cancelada quita el interés y simpatía del acreedor.... si no pregúnteselo a don Máximo, de cuyo apoyo y simpatía estamos disfrutando por lo mismo.

—Es verdad; si le pagamos quizá nos abandone.

—Claro y lo tendremos encima para lo otro; ya sabemos cuanto pesa....

—Verdad también, pero las consecuencias.

—Yo las asumo.

—Si pero ya ve usted en la que me han metido con la del Padre Quirós, es sobre mí que llueve; yo no como ni duermo tranquilo; me pellico como el 28 en la Penitenciaría, para convencerme de que no estoy soñando.... y por desgracia estoy despierto en frente de un conflicto. Y a propósito no cree usted que Durán haya metido la pata en eso.

—Talvez, esos de la argolla son muy malos; y como yo juré en la Plaza de la Fábrica destetarlos del Presupuesto, puede que ya ha-

yan huelido que el destete final se aproxima, y quieran revolernos la holla para sacar más tajada.

—Y qué debemos hacer entonces.

—Apretarles la argolla...

—Eso nos traería otro conflicto y puede tendernos la cama en el Congreso.

—Les enseñó las Maxim...

—Eso de ninguna manera porque el país se nos vendría encima, y entonces si que ni la astucia de don Manuel nos salvaría.

—Pero qué astucias puede tener ese hipopótamo.

—Vaya si no me refiero a Bejarano sino al de las jotas que ahora nos tiene bien... por habernos metido en esta.

—No hay que perder la ecuanimidad, yo me encargo de las Máxim...

—No, esa idea hay que abandonarla porque tras del bochinche, vienen los barcos americanos y para ponernos en orden van a buscar la legalidad por donde asoma la cabeza Yglesias.

—No; eso nunca, imposible, primero la muerte..... a las armaas..... a los cañonees..... fuegooooo.....

AZUL.

## “La Unión Mecánica”

Invita a los socios y al gremio en general, para una

# Bases para el Concurso de los Juegos Florales

I  
El Concurso de los Juegos Florales queda abierto desde hoy, y se cerrará a las seis de la tarde del treinta y uno de agosto de 1914.

## II Flor Natural

(Primer premio) Representada por una margarita de oro con una piedra preciosa, para el mejor Poema, a juicio del respectivo Jurado Calificador. Tema libre. El triunfador elegirá la Reina de la Fiesta,

## Violeta de Oro

(Segundo premio). Al Poema que siga en mérito al que obtuvo la «Flor Natural». Tema libre.

## Lis de Plata

Al mejor soneto de tema y metro libres.

## Medalla de Oro

Premio al mejor Cuento. Tema libre.

## Medalla de Plata

Premio al Cuento que siga en mérito al anterior.

## Medalla de Oro

Al mejor Ensayo sobre un tema de Sociología.

## Medalla de Plata

Al Ensayo que siga en mérito al anterior.

## III

Queda al arbitrio de los señores Jurados otorgar Accésits, o Menciones Honoríficas a las composiciones que juzgen dignas de esa distinción.

## IV

Todas las composiciones irán escritas a máquina, llevarán su pseudónimo, y deben ir en cubierta cerrada, e incluso su sobre rotulado con ese mismo pseudónimo, que contenga el nombre del autor.

## V

En este Concurso podrán tomar también parte los extranjeros residentes en Costa Rica y los costarricenses que estén en el exterior.

## VI

Siendo el móvil de este Certamen estimular el esfuerzo intelectual del país, no podrá declararse «desierto» el Concurso

(f) CAMILO CRUZ SANTOS,  
Presidente.

(f) ARTURO AGUILAR MORÚA,  
Secretario.

San José de Costa Rica, 24 de julio de 1914.

conferencia que dará el compañero Omar Dengo en la Sociedad Federal de Trabajadores (Cuesta de Moras) el domingo 26 del corriente a las 2 p. m.

Teniendo el joven Dengo pleno conocimiento, de las aspiraciones del proletariado, no dudamos el tema escogido por él, será de gran interés.

La Directiva por su parte se complace en invitar los obreros que miren con simpatía los constantes esfuerzos de sus compañeros de infortunio, por alcanzar algún día su emancipación.

El Secretario,  
J. R. BONILLA.

## ERRATA

LINEA ASTUA - PIRIE

Señor Director de LA OPINIÓN P.

En el número 36 de su estimado periódico el cajista cometió un error poniendo un número 5 en vez de un 3: tratando de la Boca del Colorado puso 56' cuando el original dice 36'.

Le ruego mandar hacer esa rectificación y que reciba las consideraciones de aprecio de su atto. y S. S.,

P. N. GUTIÉRREZ.

## Los trabajos del Congreso

Parece que los señores Representantes se dedican a estar discutiendo pensio-

nes, mientras duermen profundamente proyectos de ley cuya aprobación es urgente para los intereses nacionales. Con decir que a esta hora ni siquiera ha empezado a discutirse el Presupuesto, bastará para dar una idea de la consagración del Congreso a los asuntos importantes que se someten a su conocimiento.

## Lección que aprovechará

Estamos seguros de que los señores empollados en la moción del Diputado Bri-ceño, que ayer no más declaraba decorativo nuestro aparato militar, sabrán aprender la alta lección de sinceridad dada por el Coronel Guardia.

## La fiesta del Ateneo

Señor Director de LA OPINIÓN P.

El día 25 del mes corriente, a las 8.30 de la noche y en el Salón de actos del Colegio de Señoritas, dará el Ateneo de Costa Rica una recepción en honor del ilustre literato colombiano, hoy nuestro huésped, DOCTOR DON ALIRIO DÍAZ GUERRA. En nombre de este centro, tenemos la honra de invitar a Vd. a la fiesta mencionada.—San José, a 24 de julio de 1914. José Fabio Garnier—Manuel Cordero, Secretarios.—Nota: Esta tarjeta deberá presentarse a la entrada.

==::= FABRICA DE PUROS ==::=

# CASTRO AVILÉS Hnos.

San José, Costa Rica. ==::= Establecida en 1909.

Producción diaria: 10.000 puros

# LA MARINA

Gran establecimiento de Abarrotes, Vinos y Licores  
Reorganizado por su nuevo propietario  
**Toribio Mora E.**  
VENTAS AL POR MAYOR Y MENUDEO

Visitenos hoy  
**Pesa completa**  
Precios bajos  
Teléfono nº 584

Todo fresco  
**Trato afable**  
Aseo esmerado  
Apartado de Correo nº 875

Campo libre

## Congreso Constitucional

Los infrascriptos, mayores de edad y de este vecindario respetuosamente decimos: El proyecto que os ha presentado el Poder Ejecutivo —por medio del Sr. Subsecretario de Fomento, con fecha 15 de mayo pasado, respecto a medida y arrendamiento de la milla marítima del Golfo de Nicoya—viene a violar derechos por nosotros adquiridos. Es extraño que se nieguen las concesiones existentes, las cuales han estado sueltas, desde hace muchos años, a disposiciones legales: el Código Fiscal vigente en varios de sus artículos reglamenta los cultivos y posesión de la milla, fuera de una de ley de 1892 y de Decretos de marzo y agosto de 1853.

No es pues, verdad, que sobre ello no halla reglamentos y si lo que se intenta es un impuesto o una contribución para el establecimiento del servicio de agua potable en Puntarenas, creemos que es injusto hacerlo en la forma que el proyecto indica. ¿Cómo va ser razonable que los que trabajamos en la milla, a grandes distancias de Puntarenas, tengamos que contribuir solos a una obra que sólo corresponde al vecindario que va a beneficiar? Cerca de nuestras labores hay otros pueblos que tienen derecho a nuestros auxilios y contribuimos también a la apertura y mantención de caminos. Otras alegaciones y por otros medios haremos en su oportunidad: por ahora que conste nuestra protesta contra el proyecto a que hicimos referencia.

José Torres Ortega, Víctor Guzmán, José María Guzmán, Gregorio Morales M.,

Teodosio Zumbado, Fabriciano Siria, Florentino Díaz, José Dinarte, Santos Rivera, Guadalupe Cruz, Rosa P. Dosman, Martina Chavarría, Natividad Hernández, Trinidad Quirós, Antonio Acosta, Juan Acosta, Leonidas Ramírez Juárez, Juan Moya M., Lupario Gutiérrez P., Salvador Brisuela, María Salas, Juan José Jaen, Bonifacio Martínez, Faustino Rodríguez, Juana Pérez, Juana Palma, Florencio Alfaro, Sebastián Gómez, Rafael Chaves, Abelardo Chaves, Felipe Cubillo, Juan García, José Maceo N., María Castillo, Pedro Castillo, H., Andrés Umanzor, Mariano Umanzor, Manuel Umanzor, J. A. Guayana, Francisco Barquero, Luis Obando, Miguel Reyes G., Lorenzo Cortés, Lino Vargas, Luis Vásquez, Napoleón Espinosa, Juan Bogarín, Jesús Quirós, Nicolás J. Torres, Francisco Fernández, Hilario Guido, Feliciano Quirós, José León Ortega, Rafael Venegas, Juan B. Blanco, José Morales, Segundo Landino, Narciso Peña, Pedro Coronado, Antonio Campos, Francisco Campos, Rudecindo Campos, Eugenio Tenorio, Eduardo Baltodano, Juan Solís, Angel S. Solís, Manuel Flores, José Eusebio Matarrita, Calixto Pérez, Juan Ortega, Sotero Hernández, Ramón Estrellas, Wenceslao Gómez, Sinfaroso Parles, Luis Cantos, Santiago Ortiz, Esteban Guloboay, Matías Zúñiga, Feliciano Ríos J., Jerónimo Carrillo, F. Ríos, José Apuy, Manuel Alvarez, Luis Mena, Isaac Guerra, Víctor Aran, Gil Cano, Recaredo Gutiérrez, Camila Morales, Sebastián Ruiz y Jerónimo Vargas, Miguel Guzmán C., Antonio Vargas V.  
Puntarenas, junio de 1911.

## Gestos de autocracia Rivera prende la mecha

20 de julio.

Como lo habíamos previsto y pronosticado, por desgracia nuestra, en esta provincia abundan los autócratas, y tal aserto lo vamos a ir probando, conforme se vayan desarrollando aquí los abusos de las autoridades que hoy nos rigen, y la arbitrariedad de sus actos atentatorios de nosotros. conocidos, durante el dominio dictatorial del nefasto e histórico «Círculo Negro», y la oprobiosa «Unión Guanacasteca», a cuyo régimen tendremos que llegar por fuerza en la lógica, pues nada bueno se puede esperar para la Provincia, de quienes en otra época han sido sus verdugos encarnizados, queriendo hoy disfrazarse con el manto de una fingida legalidad, y con la indumentaria apócrifa de sus actos de simulado progreso.— Nada bueno tiene que esperar el Guanacaste de un Gobierno improvisado a la sombra fatídica de la conjura y a los golpes siniestros de la alevosía y la traición de que solo ha sido víctima nuestra amada patria y sus más sagradas instituciones; ni nada bueno tampoco debe esperar de los hombres en cuyas manos ha sido depositado su gobierno, toda vez que un «mal padre tiene que producir malos hijos», o lo que es lo mismo: «un Gobierno mal constituido, tiene que dotar al país de malas autoridades», que bien pueden traducirse en fenómenos administrativos.

Si señores; ya es hora que poco a poco vayamos rindiendo nuestra prueba a que nos hemos comprometido con el hecho siguiente:

«La Corporación Municipal de este lugar, atendiendo una que-

ja de varios vecinos sobre los perjuicios que reciben en sus propiedades, del ganado que vaga en las calles por las noches, dispuso nombrar un empleado encargado del corral del fondo con su debida remuneración y que este nombrase dos personas que se encargasen de lazar y encerrar en el corral dicho ganado. Estas operaciones llevadas a la práctica con buenos resultados para el vecindario perjudicado, fueron de agrado general, inclusive del señor Gobernador, que desde luego que no vetó tal disposición o acuerdo una vez pasada por su tamiz, es que de según éste funcionario le impartió su aprobación; pero, no fueron bien vistas, eso sí, por el Comandante Rivera, quien tan luego cayeron al corral mencionado, reses suyas y de sus camaradas, prohibió terminantemente a los empleados del Municipio, acorralar ganado e incontinenti. Puso arbitrariamente en la cárcel a Rigoberto Bolandi, porque se le tomó infraganti, como grave delito, en el desempeño de sus funciones de lazador de reses.

En la Agencia Principal de Policía, fué absuelto Bolandi y puesto inmediatamente en libertad.

Hasta aquí el relato que de este asunto nos ha hecho el empleado encargado del corral señor Bendaña, quien en la sesión próxima dará cuenta de él a la Municipalidad. Veremos la actitud que ella asuma, para darla a conocer en todos sus detalles.

Por ahora no hacemos más que dar toques de somatén al vecindario perjudicado.

Los comentarios huelgan.

Corresponsal.

## Esfuerzos de nuestra juventud

Del 1º de agosto próximo en adelante saldrá a la luz pública un periódico quincenal de nombre *El Surco* dirigido por los inteligentes y esforzados jóvenes costarricenses Hernán Zamora, Asdrúbal Villalobos y Efraín Sáenz, estudiantes actualmente en la Escuela de Derecho.

Larga vida deseamos al colega.

## La fiesta de la Patrona de los marinos en Puntarenas

Los marinos del puerto de Puntarenas, festejarán el domingo próximo a su protectora en los peligros del mar la Virgen del Carmen.

El estimable cura de Puntarenas, don José Daniel Carmona, dice en una invitación pública a los católicos:

«Como resultado de esta fiesta que espero seguirán celebrando cada año con mayor solemnidad, tendremos: 1º reforma moral porque en lugar de renegar en momentos del peligro, el navegante invocará a María, haciéndole promesas de reforma de vida. 2º el movimiento comercial de Puntarenas ganará grandemente porque a esta fiesta tan simpática y única en el país, concurrirá gente de todas partes y 3º será una hermosa exposición de la marina mercante del Golfo en la que veremos desde el más pequeño bote hasta la más grande lancha que puede entrar en el Estero, hermosamente empavesadas.

A las 8 a. m. del domingo celebré la misa, amenizada con cantos a María en la orilla del Estero. Después de la misa diré una pequeña plática explicativa del acto y daré la bendición solemne a las naves fondeadas frente a la imagen de la Virgen, la que acto continuo será colocada en una embarcación hermosamente engalanada y se hará la procesión alrededor del Estero, también amenizada con la música de banda. Las gasolineras remolcarán las embarcaciones de vela».

Muy señor mío: Sencillamente manifiesto a usted que con el convencimiento de las cocinas eléctricas Hughes se experimentan muchas sorpresas. Es indecible la comodidad, ligereza y limpieza de ellas, aparte que representan una economía no despreciable al lado de las viejas cocinas que era necesario alimentar constantemente con leña. Soy un admirador de ese maravilloso invento, porque lo he experimentado con la que tengo en usa, y lo faculto para que haga de esta lo que usted más convenga. Su atento S. S.,  
Victor Cruz.

## Fiestas Cívicas en Santo Domingo

El simpático y laborioso pueblo de Santo Domingo de Heredia se prepara con gran entusiasmo para la celebración de las Fiestas Cívicas que se verificarán en los días 8, 9, 10 y 11 del mes de agosto próximo.

Habrán mascaradas, juegos artificiales, corridas de toros, cinematógrafo todas las noches y bailes.

Estas fiestas son muy concurridas todos los años, pues los domingueños echan en esos días la «Casa por la ventana».

Que se diviertan mucho los honrados vecinos, ya que merecen un descanso a sus fatigas labores agrícolas.

## BUSQUE LA OPINION de mañana

## Cosas menudas

De tal califica un periódico los actos del Ejecutivo relacionados con el padre Quirós y con la destitución del señor Jinesta. Cosa menuda la violación de la ley y el ataque al librepensamiento de un empleado. Así ha sido siempre el criterio que determina el ensanche de las violencias y arbitrariedades y así de cosas menudas han calificado los complacientes y los tímidos hasta los atropellos más grandes contra el derecho y la justicia.

## Una opinión valiosa

San José, enero 10 de 1914  
Señor don Miguel Borges  
P.

Muy señor mío: Sencillamente manifiesto a usted que con el convencimiento de las cocinas eléctricas Hughes se experimentan muchas sorpresas. Es indecible la comodidad, ligereza y limpieza de ellas, aparte que representan una economía no despreciable al lado de las viejas cocinas que era necesario alimentar constantemente con leña. Soy un admirador de ese maravilloso invento, porque lo he experimentado con la que tengo en usa, y lo faculto para que haga de esta lo que usted más convenga. Su atento S. S.,  
Victor Cruz.

## Sombrerería moderna de Roberto Maroto Brenes

Mi sombrero de paja debo llevarlo a esta sombrerería, donde por 75 céntimos me lo dejan más nuevo y más elegante que cuando lo compré. Con sus nuevos procedimientos es la única en su género que más garantías ofrece en sus trabajos. Novedades para el arreglo de sombreros de pita suaves y al natural, asegurándoles mucha duración. Para bombines y sombreros de fieltro es conocida su especialidad.

OFICINA GENERAL DE NEGOCIOS, ANUNCIOS Y SERVICIOS  
Se verifican toda clase de comisiones desde la venta de cualquier propiedad, a la consecución de cualquier sirviente doméstico.  
Se consiguen colocaciones para empleados, servicio de adentro, peones, cocineras, etc. con buenas referencias. Basta inscribirse en esta oficina.  
Cobro rápido de cuentas, judicial y extrajudicialmente.  
Redacción de memoriales, prospectos, remitidos, anuncios y toda clase de documentos, comerciales o de cualquier índole. Se da toda clase de informes sobre el país y su movimiento general.

DINERO PARA CONSEGUIR y COLOCAR  
Para cualquier necesidad de usted o de sus negocios, que requiera la intervención de tercera persona, recurra a esta oficina que le servirá al pensamiento.  
Ofrecemos: una finca de 41 manzanas, 28 de potrero, 7 de labores y 6 de montaña. Aguas propias y abundantes. Clima delicioso, a dos horas de San José. Se da con 5 vacas, dos lechando, un toro y dos torres de año y medio. Se oyen propuestas.  
Oficinas de LA OPINION, frente al Teatro Variedades.

**Nueva Casa de Salud**  
del doctor Mariano Rodríguez  
Situada frente al Parque Nacional, cerca de la Estación del Atlántico  
Ofrecida a todos los médicos de la República para tratar a sus enfermos con todas las comodidades deseables.  
Tiene una sala de operaciones muy bien montada  
San José - Costa Rica - América Central

**Lotes para construir**  
Alrededor de la nueva Plaza de Ganado, en San Pedro del Mojon, en San Francisco de Guadalupe, a diez minutos de esta ciudad y cerca de la Estación del Pacífico, vende con largo plazo y en condiciones favorables para el comprador,  
N. 63-23 JI. s. o. - Alt.  
**Carlos Volio Tinoco**  
Oficina: frente a la ex-Casa Presidencial.

**YO**  
le aseguro a Ud. que mi casa le servirá siempre bien y a su entera satisfacción en todos sus ramos.

**Pagamos intereses sobre depósitos, así:**  
Cuenta corriente y vista... 6 % anual  
Un mes plazo ..... 8 %  
Tres meses plazo ..... 9 %  
Seis meses ..... 10 %

**HAY**  
Agencias en Limón, Puntarenas, Grecia, Turrialba Heredia y Alajuela.  
**DESPACHOS DE ADUANA**  
Limón y Puntarenas

**Dinero para colocar**  
Tengo encargo de colocar dos mil colones con primera hipoteca de casas en esta ciudad.  
J. MIGUEL RODRIGUEZ.  
21 al 25 Julio.

**Ventas y servicios en esta oficina**  
Se venden dos lotes, cada uno de 18 por 40 v., al Norte de la Cervecería Traube. Una parte al contado y el resto a plazos. Se están construyendo tres preciosos chalets al lado.

Representaciones de primera clase en muchos ramos. Siempre podemos dar buenos plazos y condiciones muy favorables a nuestra clientela. Extensos muestrarios de Géneros, Abarrotes, Maquinarias, Whiskies y otros licores.  
Firma Bancaria: JUAN FERNANDEZ MORUA  
Oficina principal: SAN JOSE

**PODER GENERALISIMO**  
Durante su ausencia temporal de este país, don Raúl Alvarez ha dejado como representante suyo en Puntarenas, con poder generalísimo, al señor don Napoleón Soto J.  
18 a 30 de Jul.

Se ofrecen los servicios de un joven mecanógrafo que habla inglés.  
**Suscríbese a LA OPINION**

Las mejores cervezas  
fabricadas en el país

# TRAUBE

Hielo y aguas gaseosas  
de calidad inmejorable

## Luciano Rojas

= busca un =  
socio comendatario

No. 18. a. s. o.

### Gran restaurant La Europa

El mejor en su especie por su cocina, higiene  
y buen trato.  
Especialidad en banquetes; servidumbre amable  
y exquisita bodega de vinos y demás licores.

### The English Construction Company Ltd.

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

— Costa Rica —

Casas particulares, Edificios Nacionales y Municipales.  
Pagos por mensualidades reducidas. Especialidad en edificios de estructura metálica y cemento armado.

## EL GREMIO

### Antonio Urbano y Hno.

Lado Norte del Mercado  
ABARROTOS EN GENERAL

Facilidades a los clientes

No. 32. 22 de Jun. a. s. o.

## = Aviso =

a los vecinos del Cantón del Carmen y los del Paso de la Vaca, que para mayor comodidad del Público estoy instalando una nueva Jardinería en el terreno que tenía Quinto Bragheroli, en donde se reciben órdenes a todas horas.

OCTAVIO LOAIZA — JARDINERIA CENTRAL

## Rafael Cruz Meza

Dentista

Despacho = Esquina S. O.  
del Mercado

antigua casa de don Antonio Cruz

n. 59-15 jl. a. s. o.

## Breva Diana

Importada para detallar a 10 céntimos la tableta

Esta clase es manufacturada por verdaderos  
expertos y siempre hay de venta en los  
principales almacenes y en la oficina de

WALTER J. FORD

n. 57-11 jl. a. s. o.

## Aceites y Vinagres finos

Vinos buenos. Conservas de marca

En LA GRAN VIA

No. 14. 8 de Jun. a. s. o.

E. DE BENEDICTIS

Prensa Centro-americana.

## La rebelión de Bluefields

La frustrada intentona del americano Clifford D. Sands, de apoderarse del cuartel de Bluefields y el hecho de haber encontrado al mismo papeles impresos proclamando la independencia de la Costa, deben llamar seriamente la atención del país.

Se ha tratado de un movimiento separatista, que tiene cómplices, por supuesto, en la Costa y tal vez en el extranjero.

La tendencia separatista en aquella región no es nueva. Data desde los primeros días de la reincorporación y, desgraciadamente, nuestros errores la han mantenido viva.

Recuperamos la soberanía sobre aquella rica y extensa comarca; pero no sobre los corazones. Ha habido allí y hay elementos adversos a Nicaragua, intereses que lastimó la reincorporación.

Los antiguos explotadores del mísero indio mosquito, se vieron despojados de aquello que consideraban como de su propiedad.

Vencidos por las armas y por la diplomacia, aparecieron sometidos pero siempre descontentos.

Una política sagaz, justiciera, en todo honorable, habría allanado los obstáculos; sembrando simpatía y afectos, hubiérase efectuado la reconciliación de las dos razas.

Pero seguimos un camino enteramente contrario; y así el nicaragüense ha vivido allí como en país enemigo.

En él entretanto, sordamente, aunque con tenacidad, se ha ido minando allá el prestigio de nuestra autoridad con propagandas encaminadas a alentar el espíritu de separación.

No puede dudarse que a ello han contribuido y contribuyen los llamados padres moravos, secta protestante

que domina con poder absoluto las almas de los dichos criollos. Estos moravos son los mismos que antes de la separación manejaban al titulado rey mosco por medio de ciertos sujetos oriundos de Jamaica, que formaban el consejo ejecutivo de la Reserva y que eran propiamente los soberanos.

Es natural que, privados del poder que ejercían, busquen los medios de recuperarlo. Para combatir con fruto los trabajos separatistas se hacía necesario procurar que la religión católica ganase allí prosélitos; oponer al púlpito sectario el púlpito católico, a las doctrinas del egoísmo, las de la caridad cristiana; a prácticas desnudas, sin colores, las imponentes ceremonias de un culto que afecta tanto al corazón como a la imaginación de la humanidad.

Algo tarde comprendieron la autoridad eclesiástica y la civil que aquella región era el campo donde debía laborarse con fé y entusiasmo para bien espiritual y temporal.

Con todo bastante se adelantó en la empresa. Desgraciadamente ella ha quedado suspendida.

Por disposición pontificia, acaso no bien aconsejada, fué separado aquel litoral de la diócesis nicaragüense.

Quedaba allí un sacerdote, el padre Deby representando a la autoridad eclesiástica.

Pero últimamente dejó el curato y hoy no se practica en la Costa más que la religión morava.

Si continúa esa situación, podrá perderse lo que se había adquirido y aumentarán allá los enemigos de nuestra soberanía.

De *El Comercio* de Managua.

## Dr. E. Federico Kriebel

DENTISTA AMERICANO

Frente al swich del tranvia.-Cuesta de Moras

50 varas al Este de la Botica Nueva

## El doctor Francisco Cordero

avisa a su clientela que ha trasladado su despacho a la oficina contigua a la Casa de Salud, frente al Parque Central, donde atenderá de 9½ a 11 de la mañana, exámenes de refracción y consultas de ojos; y de 1 a 3 p. m. consultas generales

## Molino Costarricense

### HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado **Agentes Exclusivos** de nuestra harina en la forma siguiente:

San José: Segundo Zonta  
Cartago: Luis Felipe Odio  
Heredia: Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS.

## ¿Necesita Ud. un servicio de funeraria?

Dirijase o pidalo por teléfono a la Empresa de

### MANUEL CAMPOS HERMANOS

Contamos con las mejores Cajas Mortuorias, los mejores Coches Fúnebres, con los caballos más elegantes, y podemos hacer servicios con uno, dos o tres tronos. Los catafalcos son de lo más lujosos, a los que les adjuntamos el mejor juego de Candelabros que hay en el país.

NOTA:—Si Ud. ordena el servicio en nuestra Casa, le haremos, sin comisión ninguna, todas las diligencias necesarias al caso: Invitaciones y reparto, Fosa, Coronas, Misa, etc.

## IMPORTANTE

Azúcar de familia de Juan Viñas de

### \* 1ª 2ª y 3ª CLASE \*

Para precios y condiciones dirigirse a

LINDO BROTHERS.

San José.

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

San José

Teléfono 473

26. 8 Janio. a. s. o.

## Carlos H. Monlouis

Ofrece de nuevo sus servicios en la preparaci<sup>o</sup>n

de banquetes, comidas, cafes, etc. a domicilio dentro o fuera de la capital

Su nombre es la mejor recomendación.

Trato afable —:: Precios módicos

Dirección Casa de don Manuel Artavia Paso de la Vaca

58-15 jl.-1. ag.

## LA CRIOLLA

es la harina que dá más rendimiento y la mejor clase de tostales. Pídala al fabricante, Santiago Fernández, o en los buenos establecimientos de su localidad.

TELEFONO 379.

SAN JOSE

## Cristóbal

Este era el nombre del valiente genovés que descubrió las Américas; y así se denomina al jabón preferido del bello sexo, por sus propiedades sorprendentes que contiene. Quita toda mancha del cutis, lo suaviza y embellece.

Compre Ud. el "Jabón Cristóbal" que vende la Botica Principal, y jamás volverá a usar el de otra clase.

p.

Gran surtido de maderas  
de todas clases y dimensiones

Apartado de Correos 778

## DEPOSITO DE MADERAS DEL PACIFICO

150 varas al Sur del Parque Central, contiguo a La Josefina

### J. MIGUEL RODRIGUEZ

Este depósito vende las famosas  
maderas del Coyolar, cortadas en  
menguante

Teléfono 539